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一筐疼爱
♦宋质文

今天要告别外公外婆回
南京了，我早早起床，一走进
客厅就看见桌子中央端端正
正地放着一筐梨子。

外公外婆把买回来的梨
子摆成一座金字塔，下面五
个是底座，上面那个较大的
是塔尖。圆中带扁、绿里透
黄的梨子不但散发着甜香，
而且透露出脆嫩。这筐梨子
就像慈祥的外公外婆，在泰
州的时间虽然不长，但是他
们给予我的疼爱很多。

外公每天都变着花样为
我做可口的菜肴，什么糖醋

排骨、清蒸鳜鱼、牛肉炖汤，
白烧鱼圆，爆炒鸡丁、红烧甲
鱼、水煮河虾……他恨不得让
我把菜场上的好东西全都尝
个遍。买菜，择菜，洗菜，烧
菜，盛菜，外公忙个不停，每
天都是汗流浃背。每次看到
我吃得津津有味时，外公都
会笑眯眯的，那是一种比他
自己吃了还满足的神情。

外婆每天都任劳任怨地
为我洗衣服和用物，洗了衣
服 洗 袜 子 ，洗 了 拖 鞋 洗 茶
杯。她怕洗衣机洗的衣服不
干净，就不厌其烦地用双手

搓洗，而且把衣服的边边角
角都洗到了。有时我洗澡比
较迟，外婆就静静地等候，从
不催促我。不管忙到多晚，
外婆都要把我当天换下来的
衣服清洗得干干净净、晾晒
得齐齐整整，然后才心满意
足地睡觉。

外公外婆给予我的关爱
既像梨子的外表那样质朴无
华，又跟梨子的果肉一样甘
甜滋润。

道别的时候到了，伸手
接过装有六个梨子的竹筐的
时候，我恍然大悟了：原来外
公 外 婆 是 用 这 筐 梨 子 祝 福
我离开他们的每一天都顺利
安好。

外公外婆送的不是一筐
梨子，而是一筐疼爱。
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故乡的原风景 (连载之一)

♦黄跃华

我的故乡在美丽的苏中
平原，那里土地肥沃，四季分
明，物阜民丰。离开故乡几十
年，可她一直住在我心中最柔
软的地方。

蚕豆青青
春天来了，第一个绽放的

是蚕豆花，母亲说，蚕豆花是
春天的女儿。小时候我们最
盼蚕豆花开，蚕豆花开了，不
久就能吃上蚕豆。蚕豆花近
看像无数睁开的眼睛，不停地
闪着光芒，远看仿佛千万只漂
亮的蝴蝶，随风悠扬飞舞，蚕
豆花有灵气，电影《柳堡的故
事》就在北边宝应拍的，我们
无论大人还是小孩都会唱那
首歌：“九九那个艳阳天来哟，
十八岁的哥哥呀坐在河边，东
风呀吹得那个风车转呀，蚕豆
花儿香呀麦苗而鲜……”

春暮夏初，蚕豆花长成了
蚕豆荚，碧绿的地里，豆荚笑
弯了腰，好似一串串精致的小
香蕉，扁扁的，长长的。这时
候我们最喜欢跟着母亲去摘
蚕豆，只要母亲一喊，我们便
欢快地跟着她下地，嘴里哼着
歌，学着母亲的样子，轻轻抓
住蚕豆根茎，朝着生长的反方
向顺手一拉，便能轻松掰下豆
荚。新鲜的蚕豆又嫩又脆，剥
几颗塞进嘴里，一股清甜的气
息立刻在舌尖弥漫。煮熟后
的蚕豆则甜中带糯，既可当饭
又可当菜，最有趣的是母亲帮
我们用细线把一颗颗蚕豆串
起来，挂在脖子上像项链，小
伙伴一见面便比着谁的“项
链”长，谁的豆子大，想吃时就
拽下一粒抛向空中，然后仰着
头，高高地让它掉进嘴里。我
们咀嚼着蚕豆长大，那美好的
滋味始终荡漾在心间。

去年母亲节我回老家看
望母亲，母亲正在地里摘蚕

豆。母亲一年前动了大手术，
身体大不如前，摘不了几把就
要直起身，拿手按着腹部。母
亲失去了往日的麻利，蚕豆地
里也听不到她爽朗的笑声，我
的心头蒙着一层阴影。

我拿了个布兜跟着母亲
摘，母亲看到我摘了上面的嫩
豆，立即提醒道：“摘豆要从根
部摘起，根上的先老，由下而
上，拉的时候千万不要把茎上
的皮撕破，嫩豆还要长。”我嘴
上“嗯嗯”地应着，在母亲心中，
你岁数再大也都是个孩子。

脆嫩如碧玉的蚕豆炒咸
菜或者蒜苗最为适宜，鲜嫩清
甜，入口酥绵。但蚕豆太娇
嫩，吃的时间不到一周，而且
要现剥现炒，放上几个小时便
发黄，味道大不一样。正如
《蚕豆谣》所云：“蚕豆青，蚕豆
黄，青的嫩，老的黄，由青转黄
太匆忙。”往年这时节母亲最忙
碌，我们兄弟三个加上妹妹全
住在城里，为了让我们吃上新
鲜的蚕豆，母亲每天都要起早
下地，摘下蚕豆，剥好，再割下
蒜苗，分成四袋，骑着三轮车送
到我们家。每当我从睡梦中
醒来，拉开门，看到满头大汗
的母亲拎着蚕豆和蒜苗站在
门口时，总会吃惊地问一声：

“您几点下地的？”老家离城里
二十多里，四份蚕豆和蒜苗收
拾好需要两个多小时，也就是
说母亲凌晨三点就下地了。

母亲手术后再也不能骑
三轮车给我们送蚕豆了，她不
停地拿手擦着额上的汗，说：

“你们要吃蚕豆的话提前打个
电话，我给你们剥好了，你们
回来拿。”

我将母亲布兜里的蚕豆
倒进竹篮里，连忙说：“您别操
心，要吃蚕豆我们回来自己
摘，开车很方便，十多分钟。”
为了让母亲高兴，我告诉她：

“吃来吃去，还是我家的蚕豆
香、好吃。”

母亲脸上浮出一丝笑容：
“那当然，人家垩化肥，我们垩厩
肥，化肥垩出来的有苦尾子。”

太阳升到头顶，火辣辣
的，母亲头上冒出不少汗，不
停拿手擦，我抓过母亲的布
兜，劝她回去，母亲坚持说再
摘一袋。我说：“太多了。”母
亲说：“不多，顺便带些给别
人。特别是那个帮你打字的
孩子，人家帮了你不少忙。记
住了，有恩于你的人，一定要
记住人家。”我连忙点头：“去
年也送的，人家让我带信谢谢
你。”母亲搓搓手，把眼光从蚕
豆地里收回来，叹了口气说：

“明年可能就摘不成了……”
我一惊，忙说“摘得成、摘

得成”，但眼眶一热，眼前立即
模糊起来。

杨柳依依
河堤上的柳树第一个听

到春的讯息，苏东坡曾云：“东
风有信无人见，露微意、柳际
花边。”一夜间，鹅黄新绿的柳
枝上便爬满嫩黄的芽孢，像一
只只破壳而出的小鸡苗，张开
惊奇的眼睛，抖动着鹅黄的绒
毛，可爱极了。用不了几天，
它们便长成忽闪忽闪的长睫
毛，青青绿绿地挂在柳梢上，
摇曳于风中，似水波轻漾，似
春光流泻，若隐若淡，漾动出
春意恬淡，生长成如烟葱绿。

小时候我们最爱柳树，人
从柳下过，柔嫩的柳枝拂过脸
颊，如水一般的爽滑温柔。折
一枝青绿的柳枝，轻轻拧一拧
柳皮，褪出柳枝，放在嘴边信
口一吹，便会发出清脆悦耳的
声音。放学后摘下碧绿的柳
芽，兴高采烈地带回去给母
亲，母亲用柳芽摊出清香扑鼻
的面饼，连夜里做的梦都是香
的。我们还折下柳条编成帽

子戴在头上，追逐着天上的风
筝，留下银铃般的笑声，那是
少年最快乐的时光。

还有一个人跟我们一样
喜欢柳树，他叫四爷爷。春风
染绿柳枝时，他便到河堤上等
一个人，等一个叫“龙哥”的爷
爷。“龙哥”爷爷十九岁去新疆
当兵，在那儿成家，每年都要
回来一趟，每次回来都带给我
们糖果、核桃和葡萄干。

四爷爷接到“龙哥”爷爷，
两个人会坐在柳树下大着嗓门
说话，他们已七十多，耳背，四
爷爷大声喊“龙哥”，“龙哥”爷
爷大声应“四小。”我们觉得好
笑，调皮地跟着喊：“龙哥！四
小！”四爷爷听后大声骂：“细打
摆子，龙哥四小是你们喊的？”
我们赶紧改口，“龙哥爷爷，四
小爷爷”地围着他们叫。

两 个 爷 爷 为 什 么 这 么
好？我曾问过四爷爷，他撸着
胡子自豪地说：“我俩呀，小时
候好得多了一个头，夜里钻一
条被窝，白天吃一盒饭。”在城
里念书，“龙哥”爷爷每天把带
来的饭匀一半给四爷爷，四爷
爷家穷，不是“龙哥”爷爷一天
书也念不了。当初那个饭盒至
今仍放在四爷爷的条柜上，擦
得锃亮锃亮。“龙哥”爷爷到新
疆后带给他一件黄呢大衣，花
了一个月的工资。那大衣穿在

身上可威风呢，不少小伙子相
亲都向他借，我父亲也借过。
四爷爷现在过年还拿出来穿上
身，天冷就在里面加件棉袄，鼓
鼓的，我们笑他像“鸵鸟”。

父亲告诉过我，“龙哥”爷
爷的父母在的时候都是四爷
爷帮忙照应，种麦收稻，挑粪
卖猪，就连动手术都是四爷爷
签的字。

“龙哥”爷爷父母去世后，
四爷爷仍把老屋打扫得干干净
净，过年门框上都换上新对联，
内容是老一套：“春风杨柳万千
条，六亿神州尽舜尧。”我们笑
四爷爷：“现在什么年代了，还
写这么老掉牙的？”四爷爷捻捻
下巴上的胡须，也不回话。

去年“龙哥”爷爷回来时
人瘦了一圈，原来“龙哥”奶奶
去世了，四爷爷听后不停地叹
气，同时他也告诉“龙哥”爷爷
一条坏消息：“龙哥，我肝上长
了瘤，怕活不过两三年。唉，
这辈子我们怕见不上几面
了。”“龙哥”爷爷吃了一惊，差
点掉下河。

次年再回来，四爷爷还是
去接“龙哥”爷爷，令他想不到
的是，“龙哥”爷爷告诉他：“四
小，我再也不走了，儿子去了
外国，你嫂子也背回来了，以
后咱们可以天天在一起。”

袅娜摇曳的垂柳下，两个老
人蹒跚回家，一前一后，前面的
大声喊：“龙哥，家去吃擀面。”后
面的大声应：“好哇，四小。”

春风温暖，杨柳依依，不负
春光不负卿，杨柳与春风永远
是最好的朋友。（未完，待续）

立秋
♦邱梅

一片枯黄的落叶滑落

伸出手却没有接住

伤感渐渐弥漫

填塞了胸膛

原本鲜活的生命

为何这般脆弱和凋零

初秋的风拂过面庞

泪痕干了又湿

远在天堂的老父亲哟

您过得可好

那里是否真的

没有病痛和伤悲

秋天是收获的季节

我的思念越发厚重

好想用真心感动上苍

让思念也开花结果

即便在梦境重逢

我也会喜极而泣

篆刻（家在凤凰庄上 罗塘书屋） 陆明
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营商环境是生产力，也是推
动经济社会高质量发展的“硬支
撑”。长期以来，“如何持续优
化营商环境，厚植实体经济发展
土壤”成为区政协委员们持续关
注的话题，他们从疏堵点、给政
策、优环境、精服务等多方面献
计献策，为打造营商环境“金字
招牌”贡献着委员力量。

三季度冲刺阶段，江苏正
帆半导体设备有限公司正全力
奋进。他们从国外引进新生产
技术，有望高质量完成全年目
标任务。而此次技术引进，让
企业符合申报惠企资金补贴条
件。与以往不同，现在企业只
需一键登录“堰商汇”数智亲商

平台，就能轻松查询政策、填好
资料，足不出户完成申报流程，
顺利拿到资金补贴。

“堰商汇”的应用推广，正是
政协委员们提升政务服务水平、
优化营商环境的生动实践。黄
承、钱月红、王荣等政协委员在
日常工作和走访调研中，敏锐地
发现服务企业存在的问题。企
业政策兑现难，部门政策宣传
少，这些问题犹如发展路上的绊
脚石。他们以“提升‘全生命周

期’政务服务水平”为切入点，
提出《优化营商环境 叫响营商
品牌 着力提升“全生命”周期
政务服务水平》的提案，建议在

“堰商汇”平台推出惠企政策一
键申报、即申快享、奖补直达等
功能，实现一站办理、一次受理
服务“无死角”。如今，“堰商
汇”注册用户 2000 多家，录入惠
企政策 8167 条，成为服务企业
的“一站式”平台，为企业打造
办事不求人、 （下转3版）

区委中心组举行学习（扩大）会 我区数字应用专题研修班开班

本报讯（记者 卞成）9 月 22 日上午，我区
举办 2024 年江苏省农民广场舞展演赛（自选
套路），旨在深入有效推动全民健身和全民健
康深度融合，倡导健康向上的生活方式，发挥
广场舞振奋精神、团结向上的积极力量。

经过前期精心组织和选拔，来自全省 13
个地级市的 14 支代表队约 200 名广场舞爱好
者展开最后的竞逐。随着苏州市舞蹈队的

《锦绣苏州》旋律缓缓流淌，比赛序幕正式拉
开。《绿水青山》的温婉悠长、《渔鼓声声庆丰
收》的浓厚生活气息……每一支舞蹈都独具
匠心，或柔美动人，或激昂澎湃，或灵动飘逸，
队员们以饱满的热情、精湛的舞技和整齐的
队形，将广场舞的独特魅力展现得淋漓尽致。

此次比赛聚焦“振兴新农村 幸福舞起
来”主题，参赛作品题材内容多元化，同时融
合国风、民族舞、扇子舞等丰富的表现形式，
展现广场舞的包容性与大众化。经过评比，
表演赛（自选套路）产生特等奖 3 个、一等奖 7
个、二等奖 4 个，表演赛（规定套路）产生特等
奖 3 个、一等奖 7 个、二等奖 3 个，同时评出优
秀组织奖6个、最佳组织奖8个。

本报讯（记者 杨雯 特约记者 宋永
宽 通讯员 肖小霞 孙伟杰）昨日，我区数
字应用专题研修班开班，区委副书记、副区长
潘勇出席开班仪式并讲话。

潘勇要求，全体学员要提高站位、统一思
想，深刻认识提升数字应用能力的紧迫性和
重要性；要把握要求、明确重点，确保学有所
获、学有所成、学有所用；要严明纪律、勤思敏
学，以良好的学风圆满完成学习任务。要通
过研修学习，在知识上有新收获、理念上有新
转变、工作上有新思路，不断强化调动积极因
素、发挥优势特长、提升工作效率的能力素
养，为推进全区经济社会高质量发展贡献更
多数字力量。 （下转3版）

本报讯（记者 吴楚鹤 柳博耀）9 月 23
日，罗塘街道（高新区）商会召开三届二次会
员代表大会暨届中调整选举大会。区政协副
主席、区工商联主席戴忠全参加会议。

会议听取审议理事会工作报告，审议通
过章程（修正案）、会费收缴和使用制度（修正
案）、届中调整方案。与会领导为新增补后的
领导班子、理事代表授牌。 （下转3版）

罗塘街道（高新区）商会举行
三届二次会员代表大会
暨届中调整选举大会

本报讯（记者 石玉）日
前，江苏曙光华阳钻具有限公
司入选第六批国家级专精特新

“小巨人”企业，为钻具行业发
展提供源源不断的动力。

在钻杆生产车间，工人们

在岗位上各司其职，严格把控
每 个 生 产 环 节 ，确 保 产 品 质
量。经过管体加工、接头加工、
摩擦焊接、质检等环节，一根根
崭新的钻杆走下生产线，进入
物流区等待发货。该公司副总
经理徐树林介绍，今年以来企
业一直满负荷生产，订单已经
排到年底，开票销售 4.37 亿元，
预计年底开票销售达6.5亿元。

据了解，该公司注重产品
研发，坚持走可持续性创新发
展道路，先后研发了曙光双台
肩钻杆、曙光海洋用高强度超
长钻杆、高强度焊接式加重钻
杆以及抗硫钻杆等海洋石油钻
井平台配套装置、（下转3版）

华阳钻具跻身国家级专精特新“小巨人”企业

我区举办2024年江苏省
农民广场舞展演赛（自选套路）

政协提案“点睛” 营商环境“出圈”
本报记者 刘永彬 刁晓玉 陈慧

本报讯（记者 潘俊 卞
成）昨日，区委中心组举行学
习（扩大）会，邀请中国质量认
证中心低碳发展部部长董伟博
士作《双碳发展解读》专题辅
导。孙靓靓、戴兆平、潘勇、黄卫
平等区四套班子领导参加学习。

董伟结合实际案例，从双碳
政策背景着手，着重讲解国家以
及我省双碳政策工作的最新动
向与碳核查、碳关税、绿电绿
证、零碳园区、（近）零碳工厂等
热门话题，分享相关企业实现绿
色低碳转型的优秀做法。

会议要求提高政治站位，

深刻认识低碳发展的重要性。
要坚决遏制“两高”项目盲目发
展，加快调整能源结构，加大绿
电绿证的宣传力度，积极开发
利用光伏发电等清洁能源，把
能耗指标作为重要资源要素，
向低能耗、高产出的项目和企
业倾斜。优化产业结构，推动
工业领域向“新”向“绿”。要推
动企业绿色化转型，让传统产
业在创新求变中焕发新的生机
和活力。要全面提升工业企业
数智化水平，通过智改数转网
联为企业提供坚实支撑。要推
动园区绿色转型，加快经济开

发区绿色发展布局，努力提高
绿色制造的整体水平，确保创
成省级以上绿色园区。加强合
作 联 动 ，构 建 绿 色 发 展 生 态
圈。要牢固树立“一盘棋”思
想，锚定目标任务，加大攻坚力
度，狠抓工作落实，着力保障高
质量发展用能需求。要加强政
企联动，帮助企业克服资金和
技术瓶颈，激发企业内在动力，
引导全链条向低碳化、循环化
转变。要不断提高全社会的参
与度，多形式多层次开展宣传
教育活动，让低碳理念成为全
社会的共识。


